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贸 促 要 闻

转发朋友圈广告信息须谨慎甄别

大 众 评 法

张伟出席

黄河三角洲生态农业展

日 前，第 五 届 黄 河 三 角 洲 国 际 生 态

农业博览会在东营垦利开幕，中国贸促

会副会长张伟出席开幕式并宣布博览会

开幕。

本届农博会由中国国际商会主办，山

东省贸促会、山东国际商会等承办，博览

会以“ 绿色、科技、品牌”为主题，并融入

“互联网+农业”的概念。该博览会总展出

面积达 2 万平方米，分设东营特色、国际及

台湾、山东省特色、农业电商、农业科技五

大展区。

此次农博会吸引了近 10 个国家和地

区的客商观展。有来自澳大利亚、越南、

马来西亚、印度尼西亚、泰国、韩国、日本、

中国大陆、中国台湾等近 11 个国家和地区

的 460 余家企业前来参展。

展会同期还举办了合作（投资）项目

签约仪式、“互联网+农业”论坛，企业交流

对接会、美食节等系列活动。

于平会见渣打银行集团

公共事务总裁瓦苏奇

日前，中国贸促会副会长于平在北京

会见了渣打银行集团公共事务总裁瓦苏

奇一行。

于平介绍了 2016 年中国 B20 峰会相

关筹备情况，并邀请渣打银行积极参与到

中国 B20 峰会相关工作中来。

瓦 苏 奇 总 裁 表 示，渣 打 银 行 自 首 届

加 拿 大 B20 峰 会 以 来，积 极 参 与 了 历 届

B20 峰 会 的 工 作 并 积 累 了 丰 富 经 验 ，希

望能为明年中国 B20 峰会提供全方面的

服务。

卢鹏起出席首届中蒙工商峰会

近日，中国贸促会副会长卢鹏起在内

蒙古呼和浩特参加首届中蒙博览会期间，

出席中蒙工商峰会并致辞。

卢鹏起表示，中蒙两国接壤毗邻，优

越的地缘条件和密切的民间交往，为双边

经贸合作开展奠定了良好的基础。目前，

中蒙两国经济都处于重要发展阶段，工商

峰会的举行，对增进区域经济合作、实现

共同繁荣发展，具有重要意义。他特别建

议双方工商界着力做好三项工作：一是充

分利用“一带一路”建设机遇，大力发展互

联互通和产能合作；二是继续推动中蒙投

资与贸易便利化；三是继续完善合作机

制，充实合作内容。

之后，卢鹏起见证了中蒙双方有关商

协会的签约仪式。

来 自 中 蒙 两 国 政 府 部 门、工 商 界 约

210 名代表参会。内蒙古自治区人民政府

副主席常军政、蒙古国工商会总裁兼主席

拉哈扎布等出席会议并先后致辞。内蒙

古自治区贸促会副会长张和平宣读峰会

共识。

徐沪滨会见俄罗斯远东发展部

部长顾问捷米尔加利耶夫

近 日，中 国 贸 促 会 秘 书 长 徐 沪 滨 在

北京会见了来访的俄罗斯远东发展部部

长顾问鲁斯塔姆·捷米尔加利耶夫一行，

双方就俄中农工产业发展基金一事进行

了会谈。

徐 沪 滨 表 示 ，中 俄 两 国 共 性 多 、互

补 性 强 ，都 是 幅 员 辽 阔 、资 源 丰 富 的 贸

易 大 国 ，由 农 业 、工 业 发 展 着 手 成 立 俄

中 农 工 产 业 发 展 基 金 作 为 双 方 合 作 的

根基，可更好地服务于未来各方面的深

入合作。

他 还 介 绍 说，中 经 合 作 公 司 是 中 国

贸促会直属企业，拥有国际项目投资和

境外产业园区开发的丰富经验，除此以

外，贸促会将大力支持中经合作公司参

与相关的中俄俄罗斯远东地区粮食产业

一体化项目。

捷 米 尔 加 利 耶 夫 表 示，利 用 俄 中 农

工产业发展基金不仅可以将两国间好的

资源、项目互相引进，还可以为中国的经

济发展做出贡献。

他 还 表 示，希 望 俄 罗 斯 联 邦 政 府 副

总 理 兼 总 统 驻 远 东 联 邦 区 全 权 代 表 尤

里·特鲁特涅夫及俄罗斯联邦远东发展

部部长加卢什卡等访华时可以再次访问

中国贸促会并就相关项目进行会谈。

（本报综合整理）

■ 张培国

随着人们对手机、网络社交的依赖越

来越强，朋友圈作为一个网络熟人社会，

逐渐渗透到大众生活的各个角落。但由

于朋友圈属于封闭式传播环境，自我纠错

能力弱，广告、谣言充斥其间，严重污染了

其社交生态。

朋友圈作为微信的一个社交功能，通

常由熟人、半熟人组成，是现实社交在网

络世界的延伸。相信许多人都经历过类

似的过程：从气氛轻松的晒照、吐槽到养

生秘籍，再到令人生厌的广告、营销……

一个小小的圈如同现实生活般，酸甜苦辣

咸五味俱全。

应 该 说，在 生 活 节 奏 紧 张 的 现 代 社

会，进入微信圈里的人，大多数是朋友、同

学或兴趣相近的人，大家在这里相互交

流、倾诉、分享、互动，充实业余生活。从

某种程度上讲，微信是现代人的私人空

间、隐私空间，朋友圈里都是朋友，消费的

也是信任度，看到好友发的信息，转吧，根

本不了解实情，不转吧，又怕得罪朋友。

长期以来，面对朋友圈越来越多的不实信

息，看重人情的国人经常很纠结。

如今，新广告法实施了，根据新广告

法第五十五条规定，广告发布者如果发布

了虚假广告，由工商行政管理部门没收广

告费用并罚款，广告费用无法计算或者明

显偏低的，处 20 万元以上 100 万元以下罚

款。后果严重的还须承担刑事责任。如

此一来，在朋友圈不转发广告也有了法律

挡箭牌，从此以后，大家看到广告完全可

以遵从一个原则，那就是“从此面子是路

人，遵纪守法才是王道”。

需要注意的是，新广告法实施后，并

不是说只要朋友圈转发广告就违法，如

果你确认转发的广告内容真实可信，就

没问题。那么如何鉴别广告真假？笔者

以为，一则，要保持清醒头脑。看到朋友

圈消息，要时刻提醒自己，对待信息要冷

静 理 性 ，要 注 意 甄 别 真 假 ，切 勿 随 手 转

发。特别是那些可读性很强的故事，在

末尾处点出某种商品的软文”；二则，要

做到相互提醒。若在朋友圈看到虚假信

息，朋友之间要相互提醒，立即删除，防

止更大范围传播，并自觉远离；三则，对

于一些显著夸大某个医疗产品的功效，

或者谎称产品获得了某项专利，推销三

无产品这类情况，可拨打 12315 向工商局

举报。

当然，对于监管部门来说，也要加大

日常监管排查力度，对举报信息要立即查

实，迅速处理，防止更多人上当受骗。从

长远来看，职能部门尽快完善法规条文，

堵塞监管漏洞，才是防止微信圈虚假广告

泛滥的治本之策。

■ 刘 鹏

众筹是近年来互联网平台上流行的

一种新型注资方式，因门槛低、风险小，受

到资本市场的热捧。数据显示，2015 年上

半年，众筹成功的项目总数达到 1.2 万个，

金额达 8 亿元。不过，众筹热的背后，也存

在着行业规范以及监管机制等方面的诸

多问题。

近日，在首届世界众筹大会期间，来

自中国各地的业界专家及学者齐聚贵阳，

共同研究探讨众筹和众筹金融创新发展

之路，也指出了众筹的发展瓶颈：现阶段，

众筹市场的发展主要面临信用建设、监管

待完善、法律支持等问题。

事实上，众筹进入中国时间不长，属

于新注资方式，甚至很多人把众筹跟非法

集资联系起来。对此，贵阳市金融办主任

罗佳玲表示，两者产生的背景不同。非法

集资是没有经过相关部门许可、向社会不

特定公众募集资金、许以高额回报支付本

息的行为；而众筹不是泛泛地筹集资金，

还包括筹人、筹智等，不仅仅是单纯的资

金投放，许以高额回报。“贵阳发展众筹金

融的过程中，牢牢地控制金融风险，控制

非法集资风险。”罗佳玲说。

众筹企业只需要在平台上进行一定

的包装和宣传，就可以轻松筹集过百万的

资金。中国银行业协会党委书记王岩岫

指出，眼下，国内的信用体系还未完全建

立起来，陌生人之间的信任度较低，人们

对众筹平台本身也不很信任，更多人愿意

相信大企业和权威人士，不愿在早期项目

投资上冒风险。

王岩岫建议，要保障信息的透明度，

构建诚信体系，支撑众筹产业的发展，加

大推动大数据储存、网络及信息安全等信

用基础设施的建立，培育众筹金融配套服

务体系。

建立信用体系只是第一步，接下来的

筹集资金如何监管，企业盈利之后如何分

配，如何保护投资人的利益，如何用法律加

以规范等也是众筹市场亟待解决的问题。

“风险控制是金融行业永恒的主题，对

于众筹行业同样要加强投资人的资金托

管。”王岩岫说，资金托管是构建互联网资

金信贷体系的重要抓手之一，托管能保证

资金的安全和独立，实现金融流与信息流

的对应。贵阳众筹金融交易所董事长刘文

献也认为，众筹充满风险和不确定性，对于

如何界定众筹与非法集资、非法传销之间

的区别，需要政府监管部门介入。

更为重要的是，在国内刚刚起步的众

筹领域，目前缺乏专门的法律，对于众筹

网站的批准设立、业务经营范围许可、资

金风险控制没有明确规定，日常监管方面

几乎处于空白。作为面向公众的集资模

式，尤其是在缺乏法律法规监管的情况

下，这种类似于松散合伙性质的众筹极易

发生纠纷。

为此，中国人民大学校长助理、金融

与证券研究所所长吴晓求认为，众筹的发

展需要法律的支持是当前最需要解决的

一项任务，同时要增强法律的约束力，如，

美国法律中有涉及不适合公开众筹的、涉

及公开众筹过程等诸多规定，通过这种监

管方式，可以保障投融资双方利益。

目前，正处于市场培育重要阶段的众

筹领域，尽管在发展中障碍重重，但业内

人士仍坚信，在互联网金融快速发展过程

中、在中国掀起“大众创业、万众创新”热

潮的背景下，众筹市场潜力将被发掘、将

向更加规范的方向发展。

众筹热潮背后 行业亟待规范

本 期 说 法

中国进口汽车市场稳步发展，但质

量却让人不放心。记者近日从广州质量

技术监督局获悉，作为华南和西南地区

最重要的汽车整车进口口岸——广州新

沙口岸，今年前三季度共进口汽车 5505

批、193767 辆，检出的不合格进口汽车数

量大幅上升，分别为 81 批、2077 辆，同比

分别增长 2.68 和 8.71 倍。

据介绍，广州新沙口岸是我国重要

的汽车整车进口口岸，其进口量一直稳

居全国前三，进口额占全国整车进口总

额的 1/4，月检测能力超过 3 万台次。今

年从新沙口岸进口的汽车包括轿车、越

野车、客车和货车等多种车型，涵盖了来

自欧、美、日、韩等多个国家和地区的 20

多个品牌。

据广州检验检疫局专家介绍，今年

该局检出的不合格进口汽车数量同比增

长 8.71 倍，主要问题是灯光操作功能失

效，存在这一问题的车共有 1107 辆，占不

合格进口汽车的 53.3%；其他出现较多的

问题还包括动力输出轴锈蚀、无法启动、

燃油泄露、车架号打刻和标牌不符合要

求等。

（欧志葵通 岳检宣）

漫 画 普 法

日前，《国务院关于实行市场准入

负 面 清 单 制 度 的 意 见》（以 下 简 称《意

见》）公布。《意见》提出，从 2015 年 12 月

1 日至 2017 年 12 月 31 日，在部分地区

试 行 市 场 准 入 负 面 清 单 制 度，从 2018

年起正式实行全国统一的市场准入负

面清单制度。按照《意见》要求，市场准

入负面清单由国务院统一制定发布，地

方政府需进行调整的由省级人民政府

报国务院批准。

这是市场准入全面引入负面清单管

理首次被提出。业界普遍认为，此举将

引发中国对内外资管理体系和思路的重

大变革，也意味着中国市场准入将全面

开启“负面清单时代”。

市场准入负面清单制度是指国务院

以清单方式明确列出在中华人民共和国

境内禁止和限制投资经营的行业、领域、

业务等，各级政府依法采取相应管理措

施的一系列制度安排。

在北京理工大学经济学教授胡星斗

看来，强调由国务院统一制定发布负面

清单是为了确保整个经济体系的统一

性，“也是为了防止各地区、各部门出于

自身利益增减条目”，他说。

他认为，市场规则需要中央政府统

一部署、管理与调节。“过去的政策更多

的是针对外资企业，这次政策更强调对

内开放的扩大。各地区、各部门如果自

行发布市场准入负面清单，也可能出现

各地不衔接的情况。”胡星斗说。

负面清单制度适用领域的扩大等是

今后一段时间政府的主导思路。国家发

改委经济体制与管理研究所副研究员王

琛伟表示，此前长期存在于市场中的一

些隐性壁垒不利于负面清单制度的落

实，“由于负面清单管理方式在中国是新

事物，在实施过程中要防止出现‘新瓶装

老酒’、隐性壁垒难消除等问题。”因此，

仅仅是出台负面清单制度还不够，还需

要清理相应的“潜规则”和过时文件，应

该废除相关管理部门的旧条例与过时文

件，对这些文件进行违法审查。

王琛伟表示，要真正把负面清单制

度实施下去，一方面，政府的监管能力可

能面临严峻考验，另一方面，资本的逐利

性决定其无孔不入的特性，必定要处心

积虑地突破禁区，打擦边球。

东北财经大学金融学院教授吴子荣

告诉记者，“只有对企业的资质是否符

合，贷款是否合规，是否存在欺诈或虚假

资料等方面的审查更严格，才能保证负

面清单制度利于民企的进入，保证民企

在合法合规的范围内经营。”

他还强调，企业应该遵守“高压线”，

对没有遵守规则的行为，政府必须要依

法处置。如果企业违反了负面清单制

度，政府应该有所作为，而属于企业的权

利，政府也不应干涉。

“对一些存在灰色地带的领域，即，

好像是在负面清单以内又好像不在列的

领域，地方政府应随着负面清单管理模

式实践的深入，出台一些具体细则来确

认。在摸索阶段，负面清单难免有模糊

地带，但随着改革的深入，制度会趋于成

熟。”吴子荣表示。 （楚 阳）

“负面清单时代”打破隐性壁垒成关键


